
Comitato di Indirizzo della Scuola di Psicologia
Università degli Studi di Firenze

Verbale della riunione del 15 dicembre 2020

Il giorno 15 dicembre 2020 alle ore 13:00 si è riunito il Comitato di Indirizzo della

Scuola di Psicologia in modalità telematica tramite piattaforma GMeet, convocato con

comunicazioni email (Prot n. 211623 del 01/12/2020).

Sono presenti:
per la Scuola di Psicologia
o Presidente della Scuola – prof.ssa Annamaria Di Fabio

o Presidente del Corso di laurea in Scienze e tecniche psicologiche L-24 – prof.

Corrado Caudek

o Presidente del Corso di laurea magistrale in Psicologia del ciclo di vita e dei contesti

– prof.ssa Caterina Primi

o Presidente del Corso di laurea magistrale in Psicologia clinica e della salute e

neuropsicologia – prof. Davide Dettore

e i rappresentanti dei seguenti istituti:
o Regione Toscana – dr.ssa Serena Spinelli

o Ordine degli Psicologici della Toscana – dr.ssa Maria Antonietta Gulino

o Confindustria – dr. Agostino Apolito, dr. Cristiano Mariani

o Azienda USL Toscana Centro – dr. Fabrizio Fagni (delegato della dr.ssa Antonella

Manfredi)

o Azienda USL Toscana Centro – dr.ssa Daniela Matarrese

o Azienda USL Toscana Sud/Est – dr.ssa Simona Dei

o Azienda USL Toscana Sud/Est – dr. Marco Becattini

o Istituto Degli Innocenti – dr.ssa Arianna Pucci

o Cooperativa Di Vittorio – dr.ssa Lorella Masini

Sono assenti giustificati:
o Comune di Firenze – dr.ssa Cecilia Del Re

o Azienda USL Toscana Centro – dr. Claudio Porciatti

o Azienda USL Toscana Centro – dr.ssa Maria Pia Teodori

o Cooperativa Sociale C.A.T. – dr. Stefano Bertoletti

Sono assenti:
o Ufficio Scolastico Regionale

o Azienda Usl Toscana Nord/Ovest

o Azienda Ospedaliera Meyer
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La prof.ssa Annamaria Di Fabio saluta e ringrazia tutti i partecipanti per la presenza.

La prof.ssa Di Fabio invita i presenti a fare un giro di presentazione.

Interviene la dr.ssa Serena Spinelli. L’Assessora alle Politiche sociali, all'edilizia

residenziale pubblica e alla cooperazione internazionale della Regione Toscana ritiene

che la pandemia Covid è ancora molto presente e non è ancora conclusa. I mesi che

verranno saranno pertanto molto impegnativi. Le ripercussioni economiche e sociali

della pandemia, hanno aumentato le disuguaglianze e creato nuove situazioni di

difficoltà e disagio. Molte criticità erano già presenti sulle categorie più fragili (disabilità),

in questi mesi si sono acutizzate ancora di più, con segnalazioni in aumento anche di

violenza di genere. È indispensabile lavorare in condivisione con le istituzioni per

affrontare l’emergenza. Perché è proprio quella rete di inclusione e coesione sociale ad

essere un bene prezioso per il futuro. Ritiene che la qualità di vita e la felicità sono gli

aspetti su cui impegnarsi.

Interviene la dr.ssa Maria Antonietta Gulino. La Presidente dell’Ordine degli

Psicologi della Toscana manifesta la piena disponibilità a collaborare con la Scuola di

Psicologia e le componenti presenti e saluta con piacere l'istituzione di un Comitato di

Indirizzo allargato e partecipato.

Sottolinea come il digitale e l’introduzione alle nuove tecnologie durante questo periodo

di pandemia Covid-19 abbaino permesso di non lavorare da soli. Ritiene fondamentale

la condivisione e la rete come politica di connessione.

La dr.ssa Gulino ribadisce che l’Ordine degli Psicologi intende essere presente per

collaborare con tutte le componenti in ancoraggio con una politica di forte

rappresentanza e presenza nei contesti che l’Ordine ha inaugurato con il nuovo

insediamento.

Interviene la dr.ssa Simona Dei. Il Direttore Sanitario dell’Asl Toscana sud est

partecipa volentieri ai lavori di questo Comitato, al fine di portare il contributo di una

Asl molto particolare per la sua grande estensione territoriale e bassa densità abitativa,

che evidentemente condizionano in modo pesante l’organizzazione dei servizi.

Sottolinea che stiamo vivendo un periodo molto difficile nel quale i problemi relativi alla

salute mentale si sono sicuramente acuiti, con maggior impegno dei servizi di psicologia.

Per questo un progetto per valutare insieme il percorso formativo dei nuovi psicologi è

un’occasione preziosa, per informare le università su ciò che l’Asl vive in prima linea,

nelle unità funzionali disperse in piccoli comuni, con situazioni complesse non solo

clinicamente ma anche socialmente. Quelle situazioni che sono andate ancora più in

sofferenza nel periodo della pandemia. La Toscana sud est, con la dr.ssa Dei e il dr.

Becattini, porterà suggerimenti derivati dal lavoro quotidiano, e fin da ora offre un

laboratorio formativo in the job per i futuri psicologi, per comprendere quale sarà il loro

ruolo nel sistema di salute pubblica e assorbire da loro lo spirito innovativo, la creatività,

il coraggio, l'abitudine a muoversi nel cambiamento tipica delle nuove generazioni. La

dr.ssa Dei apprezza la presenza nel gruppo di rappresentanti del sistema salute, della

formazione universitaria, del mondo produttivo e delle associazioni. Una lente ricca di
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punti di vista che arricchirà il lavoro di tutti. Ringrazia in particolar modo la prof.ssa Di

Fabio, ed esprime un caro augurio a tutti.

Interviene il dr. Marco Becattini, Asl Toscana sud est – servizio per le dipendenze,

confermando quanto detto dalla dr.ssa Dei e la disponibilità a partecipare ai lavori del

Comitato di Indirizzo.

Interviene il dr. Fabrizio Fagni, Asl Toscana centro – servizio per le dipendenze.

Conferma piena disponibilità a partecipare e l’interesse per una visione allargata e

partecipata, di arricchimento ai lavori del Comitato di Indirizzo.

Intervengono il dr. Agostino Apolito e il dr. Cristiano Mariani, Confindustria

Firenze

Il dr. Cristiano Mariani, in qualità di referente Cosefi, sottolinea il valore del supporto

alle risorse umane per affrontare il cambiamento e le sfide di un periodo altamente

complesso indipendentemente dalla pandemia da un lato e incredibilmente acuito dalla

pandemia dall’altro. Condivide inoltre che è fondamentale una formazione continuativa

su ampie tematiche e afferma che il contatto con le aziende permette di mantenere il

polso della situazione e di procedere contestualizzando alla realtà delle complessità in

gioco del mondo produttivo. Ritiene questo tavolo di confronto e collaborazione

importante per proporre nuove proposte di formazione e nuove direttrici di riflessione

su cui concentrarsi a vantaggio per percorsi da realizzare. Il dr. Agostino Apolito

conferma e sottolinea quanto precedentemente introdotto e ribadisce la piena

disponibilità di Confindustria Firenze a partecipare attivamente e fattivamente al

Comitato di Indirizzo.

Interviene la dr.ssa Lorella Masini. La Cooperativa Di Vittorio contribuisce a un

welfare attento ai bisogni dei cittadini, soprattutto quelli più fragili, in ogni fase della loro

vita. Si occupa della cura di anziani e disabili, dell’accudimento di bambine e bambini,

della crescita e del benessere di ragazze e ragazzi, del sostegno a persone che vivono una

dipendenza o una sofferenza di tipo psichico o sociale. La Cooperativa ha avuto come

priorità in questi mesi passati e continua ad averla per i mesi futuri, la protezione e la

tutela di pazienti e operatori, riprogettando le attività per adeguarle al momento

impegnativo dovuto alla pandemia. Esprime il suo pieno sostegno e interesse a

partecipare ai lavori di questo Comitato di Indirizzo.

Interviene la dr.ssa Adriana Pucci. L’Istituto degli Innocenti è un osservatorio

nazionale dell’infanzia e delle famiglie. Dal suo punto di osservazione, sottolinea

pertanto come la situazione delle famiglie, in questo complesso momento di pandemia

Covid-19, si sia molto aggravata e come si siano acutizzate soprattutto le distanze sociali.

In tale scenario complesso si muove l’attività di rilevazione e studio dell’Istituto degli

Innocenti che esprime la sua disponibilità a fornire contributi al presente tavolo di

lavoro, dichiarando la disponibilità a partecipare con interesse.

Interviene il prof. Corrado Caudek. Il Presidente del Corso di Laurea in Scienze e
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Tecniche Psicologiche ringrazia la Presidente per aver allargato la partecipazione a

componenti illustri. Il ruolo del Presidente di CdS è ascoltare i componenti per

preparare al meglio gli studenti al mondo del lavoro che andranno ad affrontare,

mettendo in evidenza le criticità e le complessità. Chiede quindi ai rappresentanti delle

componenti presenti la loro collaborazione per individuare azioni utili per migliorare la

professionalità dei nostri laureati.

Interviene la prof.ssa Caterina Primi. La Presidente del Corso di Laurea in Psicologia

del Ciclo di vita e dei Contesti concorda con lo scenario di complessità delineato dagli

interventi precedenti e ritiene un arricchimento la creazione di un tavolo di lavoro così

allargato, partecipato e ben rappresentato. Dà la sua piena disponibilità a partecipare

anche a incontri su tematiche specifiche e auspica una regolarità e un interscambio

foriero di preziosi suggerimenti e prospettive.

Interviene il prof. Davide Dettore. Il Presidente del Corso di Laurea Magistrale in

psicologia Clinica e della Salute e Neuropsicologia, comunica che in tale corso si dà

particolare risalto come compito specifico dello psicologo clinico non solo all'aspetto

dell'intervento nei vari casi di disturbo mentale, ma anche all'importanza di mantenere e

anzi incrementare il benessere degli individui più in generale, in modo da proporre

percorsi professionali per i giovani psicologi che vadano oltre il classico stereotipo dello

psicologo psicoterapeuta, ruolo che purtroppo in Italia è fin troppo presente e non offre

grandi prospettive lavorative. Nel confermare le richieste di aiuto al Comitato di

Indirizzo bene evidenziate dai colleghi Caudek e Primi, si pone anche in evidenza la

particolare questione, sorta recentemente, della laurea abilitante in psicologia, con tutte

le problematiche che essa comporta e che non saranno semplici da risolvere, sempre

ammesso che la legge venga approvata nella versione attuale. In questi aspetti la

collaborazione e le indicazioni fornite dall'Ordine degli Psicologi saranno fondamentali

per gli eventuali cambiamenti che la Scuola di Psicologia dovrà elaborare e approvare.

La prof.ssa Di Fabio prende la parola e introduce i seguenti argomenti:

� Pandemia da Covid-19

Gestione da parte di UNIFI e della nostra Scuola di Psicologia dell’emergenza

conseguente alla pandemia di Covid-19.

Nonostante le gravi difficoltà, la Scuola di Psicologia è riuscita a far fronte all’emergenza

e a organizzare e gestire tutte le attività didattiche di sua competenza con modalità a

distanza e/o modalità duale, grazie anche alla preziosa collaborazione fra la Presidenza

della Scuola e i Presidenti di tutti corsi di laurea ad essa afferenti (prof. Corrado Caudek,

L-24 Scienze e Tecniche Psicologiche; prof. Davide Dettore LM-51 Psicologia Clinica e

della Salute e Neuropsicologia; prof.ssa Caterina Primi, LM-51 Psicologia del Ciclo di

Vita e dei Contesti).

Sono stati così garantiti tutti i corsi e le sessioni di esami e di tesi che si sono svolte

regolarmente in via telematica, per un breve periodo di tempo le tesi anche in presenza.

La Presidente è grata ai Presidenti di CdS per fare squadra in maniera così collaborativa
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ed efficiente.

La Presidente esprime un grande ringraziamento alla prof.ssa Franca Tani, per

l’importante lavoro svolto durante la sua Presidenza.

� Nuovo possibile scenario della Laurea abilitante in Psicologia

Probabilmente saremo chiamati a confrontarci con la nuova sfida della Laurea abilitante

in Psicologia che richiede un prezioso contributo anche da parte del nostro Comitato di

Indirizzo, anche in termini propulsivi per una ristrutturazione dell’offerta formativa.

(vedi Nota preliminare del Tavolo Tecnico per l’Università presso il CNOP – Consiglio Nazionale Ordine Psicologi)

� Tirocini

La prof.ssa Di Fabio porta all’attenzione dei presenti alcune problematiche relative al

rinnovo della convenzione con l'Università di Firenze - Scuola di Psicologia -, per il

tirocinio post lauream degli studenti della laurea magistrale evidenziate dalla dr.ssa Maria

Pia Teodori in qualità di Direttore della Struttura Complessa Unità Operativa di

Psicologia dell'Azienda USL Toscana Centro.

L’Asl Toscana Centro chiede che:

- Visita medica di idoneità

- Corso sicurezza rischi specifici (corso di durata 16 ore + test finale)

siano a carico dell'Ateneo e non più della struttura ospitante

Ordinariamente le visite mediche di idoneità al tirocinio e i corsi sulla formazione

specifica sono gestiti autonomamente dalle Aziende sanitarie ospitanti, la Scuola di

Psicologia ha previsto una sola eccezione riguardante l'AOU Careggi, in questo caso

visita medica e corso formazione specifica sono gestiti a livello di Ateneo. 

Problematiche riscontrate:

AOU Careggi comunica ai tirocinanti poco prima dell'inizio del tirocinio (anche pochi

giorni prima) la necessità di svolgimento di visita e corso sicurezza, il Servizio

Prevenzione e Protezione non riesce quindi ad inserire i nominativi interessati nei corsi e

nell'elenco delle visite mediche nel breve periodo, portando ad attese anche di un mese,

dilatando quindi l'inizio effettivo del tirocinio e comportando una difficoltà per i

tirocinanti che devono raggiungere il monte ore indicato nel Regolamento per i tirocini

(500 ore a semestre).

La Scuola di Psicologia, di fronte alla richiesta dell'Asl Toscana Centro di invertire

l'onere riguardante visita medica e corso formazione specifica, ha chiesto parere di

conformità al Servizio Prevenzione e Protezione a gennaio 2020 e al Direttore Generale.

Attualmente siamo in attesa di risposta.

La dr.ssa Gulino propone di affrontare il problema con un gruppo ristretto di

partecipanti. Danno la disponibilità il dr. Fagni, che si rende disponibile per farsi

portavoce con l’Asl Toscana Centro per la risoluzione di questa problematica, e la
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dr.ssa Matarrese.

La riunione si conclude alle ore 15:00.

La Presidente della Scuola di Psicologia

Prof.ssa Annamaria Di Fabio

___________________________________________
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